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鱼禾长篇小说《情意很轻，身体
很重》日前研讨会在河南省文学院举
行。李佩甫、郑彦英、南丁、孙荪、张
宇、何弘、马新朝、墨白、乔叶、王守国、
单占生、碎碎、陈枫、李静宜等著名作
家、评论家，围绕小说主题、叙述、文本
结构等方面进行了探讨。与会者认
为，这是一部个性卓异的小说，这种哲
学思辨色彩浓郁的小说对惯性阅读是
一个挑战，为河南文学提供了一种不
一样的小说样式。

李佩甫：我的第一感觉，这是一部
有灵魂、有个性、有方向的小说。有灵
魂、有个性的小说就很少，而且作家知
道自己往哪个方面走的更少。很多
人，他写了很好的长篇，甚至得了什么
什么奖，他自己并不清楚地要往什么
方向走。但是鱼禾一开始就清楚她要
往什么地方走。第二，这个作品语言
的质感非常之好，有些句子是很烫眼
的。烫眼这个词，我基本很少用。我
一向认为语言就是思维。一个作家，
如果他没有语言，他一辈子累死他，也
就是个故事员。如果他有自己的语言

质感，他就可以走得很远很远。第三，
我觉得这部长篇外在松散，内在肌理
是很紧密的，它情绪的方向很严密。
这是一部我近年来看到的比较年轻的
作家里感觉最好的一部小说。它的问
题，我觉得有两点，一个是理念大于生
活。有哲学素养，用哲学的眼光照亮
生活是非常好的，但是不要轻看生活，
生活本身就有无穷哲理。第二个就是
有巨大的随意性。我觉得咱们河南又
能出现一位很好的作家。而不是故事员。

孙荪：鱼禾的语言是一个思想者
的语言。她的小说为什么有思想？就
是因为她对生活，对人事，人间事，有
穿透力。当然了，任何一个长处背后
都有弱点，她的过于尖锐，她的过于犀
利，甚至才华横溢，都会形成一种问
题。但是这些问题就像钱钟书的问

题，也是她的特长。
郑彦英：看到鱼

禾的小说我很震惊。
这本书随意翻开一段，
语言都非常漂亮，文字
里面没有做作，它的阅
读感、愉悦感不是靠悬
念、靠情节带动下来
的，而是靠语言，靠思
想，靠文字本身的魅力
带下去的。鱼禾骨子
里面有对生命和灵魂
的敬畏。许多语言看
起来都是漫不经心的、
随意的，但是，里头所
透露出来的人生观，对

人生对灵魂的各种思考。
单占生：这个小说肯定是在非常

自觉的文学意识上进行的探索性创
作。河南作家在传统文本形态上是有
长处的，在探索性的文本形态上是有
缺失的。传统文本一般是以情节作为
主体，这个小说它是以思辨作为主体
的。在探索性的文本形态上，这本小
说是有贡献的。因为具有高度的对心
灵的思辨和反刍，小说一开始就脱离
了真实生活的窠臼，进入了一种巨大
的隐喻结构；倾诉视角，使小说结构具
有了一种脉络化的十分紧凑的关系。
她的思辨密不透风，让人读得喘不过
气来；反过来，她在小说中又加入了一
些散文和诗歌，那使阅读过程变得舒
缓，也使小说具备了一种崭新的节奏。

张宇：这部小说有一种颠覆传统
小说审美观的自觉性，我很欣赏。她
一上来就跟你不一样，就是从自我出
发，我比较赞成这个。这部小说在河
南出现，我觉得特别好，河南正缺少这
种有自我追求的作家。小说形式上，
它是对传统小说结构和表达方式的主
动背离。小说有各种各样的，不一定
是我们心想的模样。我觉得，这是一
部值得拿来探讨的小说样式，是拿在
全国文坛不掉价的、真正代表河南作
家来讨论的作品。语言上，它是现代
的，有学养的，一种高度自觉的知性叙
述，写出了我们当代生活的一种真实
性。这种真实性，我觉得是传统道德
被颠覆以后、新的道德还并没有被孕
育和建设起来的那种粉碎感，给人传
达一种很强烈的信息。说到这本书出
现的随意性，当然，不能要求一个作家
一上来就那么完美，但是应该期待这
样。你具备了这种素质以后，你对于
文学就应该有使命感，你就应该追求
完美。

雁过留声，人过留名。搞
文化创作的人也应多少有一
点“传世意识”，换言之，你鼓
捣的那玩意，不论是小说、诗
歌、音乐、舞蹈，还是曲艺、杂
技、戏剧、电影等，都要有点流
传后世、成为经典的“野心”。
当然，能不能做到另当别论，
首先要敢有这样的想法和志
向。

说到传世之作，人们就会
很自然想到屈原的《离骚》，伯
牙的《高山流水》，司马相如的

《子虚赋》，王羲之的《兰亭
序》，黄公望的《富春山居图》，
王勃的《滕王阁序》，李白的

《将进酒》，苏东坡的《赤壁怀
古》，关汉卿的《窦娥冤》，曹雪
芹的《红楼梦》……拿破仑说：
不 想 当 将 军 的 士 兵 不 是 好
兵。同理，不想创作出传世作
品的文人也不是好文人。因
为，传世作品是精品中的极
品，是一个国家文化宝库里的
奇珍，是哺育一个民族的精神
财富，是艺术性与思想性完美
结合的代表，文化人能有一两

件作品流传后世，那是无上光
荣的。

人都是历史的过客，早晚
要由后人变成先人，那么，要
当合格祖宗，就必须留下些有
价值的东西来。除了留下丰
厚的物质财富，还要留下不菲
的精神财富，留下能传世的文
化精品。就以音乐为例，古人
沙里淘金，千辛万苦，给我们
留下了十大名曲，像《高山流
水》、《十面埋伏》、《梅花三
弄》、《春江花月夜》、《汉宫秋
月》等曲目，旋律动人，绕梁三
日，至今还在演奏，已成历史
经典。距我们不久的前人，也
给我们留下了许多名曲，上世
纪30年代有《义勇军进行曲》，
40 年代有《黄河大合唱》、《二
泉映月》，50 年代有《歌唱祖
国》、《梁祝》，60 年代有《红旗
颂》、《长征组歌》、《东方红》，
都堪称传世之作，久唱不衰。
可是这些年来，虽然音乐人才
多如过江之鲫，音乐创作如同
井喷，各种作品浩如烟海，如
同恒河沙数，但能被大家公认

并能流传开来有传世希望
的音乐作品，却少如凤毛
麟角，这不能不是个遗憾。

再以长篇小说为例，
虽然我国每年都有超过千
部问世，占世界小说产量
的三分之二，看似热闹，但

少有可以传世的名著，多是急
功近利的平庸之作，甚至
是滥竽充数的应景之作，
这些作品的共同特点是写
得快，出得快，也被人忘记
得快，不久便湮没无闻。
即便是个别上乘之作，目
前也无望超越《红楼梦》等
四大名著，无缘问鼎诺贝
尔文学奖，无法成为能传
世的代表性文化产品。

当然，公允而论，这些
年来，我们的文化建设成
绩还是喜人的，人才辈出，
作品丰富，形式多样，文化
百花园姹紫嫣红，争奇斗
艳，但如果用传世的高标
准来衡量，真正可与唐诗、
宋词、元曲、汉赋相媲美的
代表性的文化精品还太
少，不成规模，有负人民重
托，也愧对伟大时代。因
而，每一个有志文化人，都
应告别浮躁、浅薄、急功近
利，树立强烈的精品意识、
传世意识，立志让自己的
作品跻身传世作品行列，

与李白、杜甫、王羲之、曹雪芹
为伍，当然这很难，需要天赋、
机遇，苦心孤诣，殚精竭虑，或
许终其一生也无法达到目标，
但如果想都不敢想，那就连一
点可能也没有了。

孔子曰：“取乎其上，得乎
其中；取乎其中，得乎其下；取

乎其下，则无所得。”市井还有
句俗话说，不怕做不到，就怕
想不到。文化人树立传世意
识，不一定就会心想事成，青
史留名，但一定可以让我们站
得很高，想得很深，走得很远，
拿出自己最好的东西，创造出
人生辉煌。

若问人生的舞台有多大？
恐怕没有人能够准确地回答得
清楚。一是因为平时没有多少
人思考这个问题，大多都是顺其
自然的发展；二是即便是思考
了，也无法说清楚，所以就对此
不说那么多，对超出自身极限的
事情也不去做那么多；三是实事
求是地讲，人的极限的确难以估
量，空间很大，好像是个未知
数。或许有人说，谈论人的极限

意义并不大。
但是，仔细地观察和分析，

探讨人生的舞台有多大，不断地
挖掘自己的潜能，无论是对自己
或是对社会，都是大有裨益的。

据报道，被称为新时期雷锋
式人物的郭明义，是一名现年52
岁的普通的公路管理员。可就
是这样一位普通的人，坚持 20
年无偿献血，献血量相当于他身
体总血量的 10 倍。可以讲，用
他无偿献的血，不知道挽救了多
少危重病人的生命。掐指算来，
他今年 52 岁，是从 32 岁开始无
偿献血的。20 年的献血量就超
过了相当于他身体总血量的 10
倍，这 10 倍的献血量如果单从
人的正常血量上讲，是不是超过
了他的身体极限了呢？但是，他
是坚持了 20 年持续地无偿献
血，并不影响他的身体健康。试
想，如果从一个人 20 岁开始无
偿的献血，直到 55岁的话，35年
的献血量超过自身总血量的倍
数不是更多些了吗？能够挽救
他人的生命不也是更多些了

吗？我们说郭明义献出超过相
当于他身体总血量的 10 倍，就
是说超出了他的生命极限，但这
是他坚持乐于为他人服务就是
快乐信仰的结果。郭明义能够
做到，我们大多数人也能够做
得到，关键是心中有没有像郭
明义那样用坚定地人生信仰作
支撑，用乐观地态度对待他人
和社会。

再比如，我们在生活中可以

经常看到，一个身体只有 100 公
斤的大力士，竟能够搬动 500 公
斤重量的东西。还有，一个普通
的人，可以用自己的头发拉动 5
吨重的汽车。这些举动，往往都
令众人感到大吃一惊。因为，按
常理上说，这些人的举动，都是
超出了自己生命的极限的，甚至
难以让人置信。为什么他们一
个个都能够超出自己生命的极
限获得成功？这是因为他们有
毅力，坚持经常锻炼的结果。如
果没有毅力和勇气，不进行经常
地锻炼，谁也做不到的。这又说
明了什么？不光是给大家带来
了快乐和惊喜，通过热闹看门
道，它说明世界上很多的人只要
努力，都可以超出自己生命的极
限的，都可以做出为人民有益的
事情来的。

一个人一生，能够用实际行
动，超过自己的生命极限，为他
人和社会多做些有益的事情，这
才是人生最大的享受和快乐，生
的有价值。

要有点“传世意识”

桃花三月（国画） 郝游之

一部不一样的小说

海之滨
亚欧大陆桥东桥头堡
我的故乡东海
以一种前所未有的高度
纵情歌唱

“水晶 花生 温泉澡”
熟稔的歌谣
向上
静静呼吸
我聆听旭日东升的足音
从遥远的天际
滑翔而来

歌谣与诗歌
起起伏伏
关于怀念和回忆

岁月漂洗的嗓音
瞬间如海潮般涌向沸腾

远方飘弋的风筝
故乡起飞的烙印
像水晶 湿润与透明
我的诗歌依旧泥土般厚实
虔诚像个孩子
面朝故乡
面朝陇海铁路线东来的方向
还有母亲
所有勤劳的父老乡亲

母亲和土地

绕过庄稼蓬勃的长势

我看见母亲
绽放在初春的表面
母亲和她的土地
临水而居

无论如何要向春天靠近
日渐粗壮的庄稼
撑起母亲的腰杆
包括父老乡亲
庄稼拔节生长的过程
饱含分娩之痛
以及走近幸福的意义

新鲜而又灿烂
就像母亲的气质
走进家乡的土地
母亲种植劳动种植四季
大汗淋漓

关于土地
母亲父亲都有着同样的忠贞

故乡的方向（外一首）

周鹏飞

《鞑靼风云录》是司马辽太郎长
篇小说创作的巅峰之作，以前所未有
的新颖角度——从一个普通日本人
的视角，解读了明末清初的中国历史大
变局。

生于日本平户的武士桂庄助，奉
主人弥左卫门之命，将从海上漂流来
的满族公主艾比娅送回国，想借此开
辟平户与女真的贸易交流。历经艰
难险阻，两人终于到达女真人的首都

沈阳，但迎接他们的却是索取性
命的三尺细绳。为保护心爱的女
人，桂庄助假称是艾比娅的丈夫，
随后被任命为日本差官，和清朝
的上层有了密切接触，目睹或亲

历了宁远之战、皇太极即位、大清入
关、定都北京等一系列历史事件。

司马氏以桂庄助的所见所闻为
基础，运用自己多年来积累的关于满
蒙的知识，又加之以对满蒙文化和汉
文化的好奇心、憧憬和遐想，气势恢
宏又笔法细致地描绘了明末清初的
中国历史，刻画了许多重要的历史人
物，如郑成功、睿亲王多尔衮、陈圆圆
等，是一部独特的明亡清兴史。

《鞑靼风云录》乡
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趣
（
雕
塑
）

崔
国
琦

人生的舞台

田 健

杨 莉

陈鲁民

周 正

牧
归
（
国
画
）

吴
望
敏

唐生明话刚完，蒋介石接着说：
“我会和孟潇（唐生智）兄说明的，这
没有问题。老伯母方面，我和夫人可
以送一张照片去，让她放心。”他一面
叫侍从人员给他准备一张他和宋美
龄的合照，陈布雷给他写上“唐老伯
母惠存”，蒋介石亲自签上了“蒋中正
蒋宋美龄”字样。

临走时，蒋介石又说：“你以后需
要钱用，缺什么东西，以及还有什么
问题，都可以向戴笠说，他会随时报
告我的。”他见唐生明还有顾虑，又
说：“戴笠说你很能干，这件事只有你
去才能对付那帮人，因为你都认识他
们，详细情况你去同戴笠研究。今后
一切责任归我负，你要绝对相信我。”

这次接见后的第三天，蒋介石夫
妇请唐生明吃饭。在吃饭时，蒋介石
问了唐生明过去和汪精卫、陈公博、
周佛海一些人的关系，同时蒋还很含
蓄地说：“你这次去，见到过去熟识的
人，都可以跟他们说清楚，只要他们
做事对得起国家，于
国家有益，将来都可
以宽恕的。”

唐生明走了后，
陈布雷就不知道情况
了，只是在 1940 年 10
月 10 日的重庆《中央
日报》第一版上看到
用特大号铅字刊出的

“唐生智启事”，这个
启事连续登了 10 天，
全文是这样：

四弟生明，平日
生活行为常多失检，
虽告诫谆谆，而听之
藐藐。不意近日突然离湘，潜赴南
京，昨据敌人广播，已任伪组织军事
委员会委员，殊深痛恨。除呈请政府
免官严缉外，特此登报声明，从此脱
离兄弟关系。此启。

陈布雷知道这是蒋介石使的一
个计策，要使日伪方面相信唐生明是
真去投降了。陈布雷的小女儿陈琏，
原在重庆“国立二中”高中读书，已加
入了中国共产党，后到西南联大失踪
一年回到重庆，陈布雷并不知道这些
底细，只知道她思想激进。陈琏回家
来说：“阿爸，看，国军将领又一个投
敌了！还是一个中将呢！”

陈布雷很难回答女儿的问题。
女儿很尖锐地又提出一连串的

问题：
“阿爸，除了公开投敌的汪精卫

外，还有李精卫、张精卫呢！”
陈琏后来考入了昆明的西南联

大。1941年1月，发生了皖南事变，陈
布雷听到侍从室的人说：“周恩来在

《新华日报》上写了‘千古奇冤，江南
一叶，同室操戈，相煎何急’16 个字。
周恩来还亲自上街卖报……”陈布雷
对自己衷心钦佩的这位共产党人所

写的千古名句，私下里是很叹服的。
正在这时候，陈琏失踪了，她写来一
封信说：“……再会了，我去的地方很
远，我们也许永远也见不着了。不要
为我烦忧，多多保重自己。”陈布雷隐
隐约约觉得女儿是去延安了，是走向
另一条道路了。他心中又烦恼又忧
伤，国事和家事，都使他身心交瘁。

这时候，日军又偷袭了珍珠港，
爆发了太平洋战争。陈方在电话中
连呼：“陈主任，英美参战了，中华民
国万岁！”他以为英美参战，抗战有了
希望。可是陈布雷倒并不这样认为，
他淡淡地说：“别高兴得太早，事情并
没有这样简单！”

1944年初，陈布雷突然听到吴开
先从沦陷区跑到了重庆。这个吴开
先，原是国民党上海市社会局局长，
抗战期间，奉命留在上海，后来被日
本人逮捕。日本最高当局自从向英
美宣战后，希望很快结束中日战争，
所以更加紧了对蒋介石的诱降工作，

特地派吴开先作特使
来重庆，向蒋介石陈
述他们的主张。陈布
雷一听，心里不是滋
味。但是蒋介石却很
重视。吴开先带来的
日本人的意思是：

“在几年战争中，
日本人已深深体会到
共产党的势力一天天
在壮大，已成燎原之
势。中国（指国民党
政权）不亡于对日战
争的惨败，也不亡于
对日的和与未和，而

会亡于共产党。依靠英美，继续抗
战下去，只会使共产党坐大……”

这话有一半打动了蒋介石的
心，但是 1944 年以后，由于同盟军
军事上日占优势，蒋介石一心只想
依靠英美，对日伪的兴趣已不像以
前那样浓厚，他把着重点放在替美国
作情报和搞气象方面工作了。

1944年的下半年，陈布雷得悉了
唐生明从上海发来的一个可靠情报。
这就是日本正把所有能作战的舰队
集中整编成一个新的舰队，集结在琉
球群岛附近，准备出美国不意，给以
一次突然袭击，使美国舰队遭到致命
打击。“要重演珍珠港和雷伊泰湾事
件了。”这是唐生明从日本海军方面
的一个要员处搞来的情报。

重庆方面接到这一情报，立
刻送给中美合作所，再马上转给美
国海军方面。美国海军当时正在竭
力搜集日本舰队下落的情报，经查
明日本舰队集结的动向属实后，便
先发制人，以迅雷不及掩耳之势，一
下 子 击 沉 击 伤 日 舰 近 百
艘，使日本海军遭到毁灭
性打击。 25

让三餐成为脾胃健康的基石
饮食一定要定时，要有规律，这

样才能使身体及时获得维持生命的
营养素。饮食的定时原则，就是要做
到“早餐宜好，午餐宜饱，晚餐宜少”。

可以说，一日三餐吃好了是养脾
胃的根基。可是怎样的早餐才算好、
午餐才算饱、晚餐才算少呢？

◇◇ 怎样的早餐才算好
有人说吃早餐好，也有人说不吃

早餐好，究竟是好还是不好呢？但有
一点是肯定的，一日三餐的法则是从
古留传至今的，从养生的角度来说，
是有利的。

现代人整天忙于工作，早上刚从
床上爬起来就上班，没有吃早餐的习
惯。而长期不吃早餐对胆囊是有很
大危害的。现代医学的解释是，不吃
早餐会使胆汁在胆囊中存留时间过
长，容易使胆汁浓缩形成结石。这就
好比是，流动的水不容易发生淤堵，
而不动的湖泊就容易存积淤泥。

根据中医子午流注学说来看，辰
时（早上 7~ 9点，此时胃经值班）吃早
餐最好，此时胃气充
盛，吃好早餐可养护
胃气。生活中，有一
些女孩子为了减肥，
早上刻意不吃早饭。
这其实大可不必，因
为辰时是阳气比较旺
盛的时候，这时候吃
再多的早餐也很容易
消化。

早餐吃什么好
呢？从中医角度来
看，早餐最好选择温
热的食物，这样才可
以很好地保护胃气。你可吃一些热
的小米粥、大米粥、燕麦粥，然后再配
着吃一些青菜、面包、水果、点心等。
实在是急于上班，也要饮上一杯热牛
奶，或是热豆浆等。

◇◇ 怎样的午餐才算好
很多人不吃早餐，到了中午一顿

海吃豪饮，吃得过饱，难免让脾胃受
累。我们强调午餐宜吃饱，但也不宜
过饱，凡事都要有一个度。

对于上班族来说，午餐不管吃什
么，以吃七八分饱为宜，并注意搭配，
可以多吃蛋白质和胆碱含量高的肉
类、鱼类、禽蛋和大豆制品等食物，因
为这类食物能使头脑保持清醒，对理
解和记忆功能有重要作用。另外，还
可以多吃些瘦肉、鲜果或果汁等脂肪
含量低的食物，要保证有一定量的牛
奶、豆浆或鸡蛋等优质蛋白质的摄
入，这样可以使人的反应灵活，思维
敏捷。

吃午餐前最好喝点汤，这样可以
很好地调摄胃气。午餐最好在未时
之前（也就是下午 1 点之前）吃完，未
时是小肠经当令，是保养小肠最佳时
段。如果在未时之前吃完午餐，可以
在小肠精力最旺盛的时候把营养物

质都吸收进人体。
◇◇ 怎样的晚餐才算好
晚餐应在酉时(17 ~19点) 完成，

不要太晚，否则会导致“胃不和则卧
不安”。

晚餐总的原则是宜少不宜多，可
选择一些清淡的食物，如汤粥类的食
品，辅以一些小菜，既有丰富的营养，
又容易被人体消化吸收，不会增加胃
肠的负担。快乐的、健康的生活应该
从吃好一日三餐开始，这样您以后的
每一天也就变得健康快乐了。
几乎所有的豆类食物都可补益脾胃

一般来说，长夏天气比较潮湿，
容易引发脾胃病，这时可多吃一些豆
类食物，有健脾利湿的作用。

每年长夏到来，很多人就问我，
这么热的天吃点什么好呢？一般来
说，长夏气候比较潮湿，容易引发脾
胃病，这时可多吃一些豆类食物，有
健脾利湿的作用。这些豆类食物包
括黄豆、绿豆、白扁豆、四季豆、红小
豆、蚕豆、荷兰豆、豌豆、绿豆、黑豆
等，这些豆与粳米一起熬粥具有很好

的健脾作用。
从中医角度来

看，豆类食物有化湿
补脾的共性，尤其适
合那些脾胃虚弱的人
食用。但是，根据种
类的不同，它们的食
疗作用也有所区别。

◇ 黄 豆 ◇
在豆类食物中，

黄豆可谓是一个主
角。中医认为，黄豆
性味甘平，归脾经和
胃经，有清热利尿和

解毒的功效，它对于胃中积热、厌恶
油腻有很好的疗效。同时，黄豆是素
食主义者的蛋白质主要来源。

1.平时多喝点豆浆、吃点豆类食
物不但可滋养脾胃，而且对于女性朋
友来说有美容养颜的作用。黄豆制
成豆浆后，更有利于脾胃的消化和运
输，能排解脾胃中的胀气、解热润肺。

2.用适量的黄豆与牛肉一起炖
煮至熟烂后食用，可以补脾壮骨，

是儿童“转骨”的好食物，也是全
家日常保健的优质菜肴。

◇ 扁 豆 ◇
扁豆性味甘平，归脾经和胃

经，有健脾、和中、益气、化湿、
消暑的功效。对由脾胃虚弱导致的
食欲不振、腹泻、呕吐、女性白带
多等症状，可以起到一定的辅助治
疗作用。糖尿病患者由于脾胃虚
弱，经常感到口干舌燥，平时最好
多吃一些扁豆。

1. 将 白 扁 豆 15 克 ， 粳 米 3 0
克，山药3 0 克一同煮粥，等粥快熟
时加入适量的红糖搅匀即可食用。
有补益脾胃、调中固肠的功
效，适于脾胃气虚引起的便
溏、消瘦的人食用。 3

连连 载载

舒
安
娜

著


